
□本报记者 周美玉

２０24年 ５月 29日·星期三│本版编辑 于彧│美术编辑 李媛│校对 黄巍

07

奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程 建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代···············································北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌

□本报记者 陈曦 文/摄

北京地铁运营四分公司新线运营筹备办公室主任、设备设施组组长汪洋：

“不教一日闲过” 便利百姓出行

用奋斗书写精彩人生
———记顺丰速运北京区陶然北岸经营分部快递员刘阔

初到北京 加入快递小
哥行列

卸车、 消毒、 扫描……一车
货， 近千件货品， 刘阔仅用20分
钟就卸完了。 别看现在的他业务
熟练， 但是回想初入速运行业，
他也曾是一名 “小白”。

时间回到2017年， 当时27岁
的刘阔怀揣梦想， 从河北老家来
到北京打拼。 也是从那时起， 他
就加入了速运行业， 成为了奋斗
在这个城市里众多快递小哥中的
一员。

“当时人生地不熟， 有时收
件人就在眼前， 都生生能错过。”
刘阔说， “那时候最怕的就是敲
门没人应、 电话没人接， 只能干
着急。”

为此， 他脚踏实地做好本职
工作， 每天努力分拣、 打包、 搬
货、 送快递、 发快递， 磨炼基本
功。 他刻苦钻研业务， 仅用了一
个月时间就熟悉了公司各项终端
设备的操作， 并掌握了各项业务
推广技能。

随着工作技能的提升， 刘阔
的工作得到了街坊邻居和客户们
的认可 ， 他跟大家也越来越熟
悉。 一位独居老人是刘阔的 “特
殊” 客户。 因腿脚不便， 耄耋之
年的老人几乎从不下楼， 家里吃
的用的， 主要靠快递员投送。 于
是， 除了送快递， “顺手” 帮老
人买药、 丢垃圾， 解答老人提出
的网购问题也成了他的习惯。 渐
渐地， 在老人口中， “快递员小
刘” 变成了 “阔儿”。

“夏天， 看到我的时候， 居

民们经常会给我倒一杯水， 或者
递上一个水果； 冬天， 也会招呼
我到屋里休息一会儿， 暖暖冻得
通红的手。 现在我跟大家处得就
像朋友一样。” 刘阔开心地说。

参加冬奥开幕式 一生
回味的荣耀时刻

2022年2月4日20时， 北京冬

奥会开幕式在国家体育场举行，
一面鲜艳的五星红旗在各行各业
代表 、 56个民族代表中手手相
传。 而刘阔作为邮政快递业的代
表， 穿着红黑灰相间的工作服，
排在左侧第7位。

“能在北京冬奥会开幕式现
场参与国旗传递， 是我从未想过
也不敢想的事。 虽然整个过程已
经排练了无数次， 但在开幕式现

场， 我仍然激动不已， 直到现在
还一直在回味。” 刘阔告诉记者。

刘阔介绍说 ， 最初接到电
话， 他以为是去观看开幕式， 直
到2022年1月， 他接到了彩排通
知， 到了排练现场， 才知道要参
与国旗传递。

“刚开始排练， 由志愿者演
示流程。 虽然整个传递过程比较
简单， 但我们排练得很认真， 有
好几次排练都是从早上9点一直
到晚上9点。” 刘阔说， “在国旗
传递过程中， 要求我们匀速、 平
稳传递， 并注意眼神和表情。 实
际上 ， 看着五星红旗缓缓靠近
我， 再从我的手中交递前行……
一直到国歌响起， 我的内心都是
澎湃的， 所有的反应也都是真情
流露。”

开幕式结束后， 刘阔在朋友
圈动情写道： “参与交递国旗的
全过程虽然仅有不到10秒的时
间， 但这会成为我值得一生回味
的荣耀时刻！ 清澈的爱， 只为中
国， 感恩党！ 我会在快递行业尽
我最大的努力做好本职工作， 一
定不负众望。”

成立工作室 传承“小蜜
蜂精神”

这些年 ， 在努力工作的同
时， 刘阔还做了很多 “分外事”，
在送货途中， 为来京游客指路；
遇到老人接收货到付款的高价快
递， 提醒老人小心诈骗； 和空巢
老人达成 “窗帘约定”， 每天关
注老人身体情况。 在刘阔的带动
下， 他身边的同事们也纷纷行动
了起来， 提升自身技能， 贴心服

务居民。 几年来， 他们的队伍从
6人增加到了11人， 而且大多是
老员工。

2024年2月1日， “北京顺丰
党员先锋·刘阔工作室” 在刘阔
驻守的服务站点里成立了。 这也
是北京民营快递企业成立的首个
以快递员个人命名的党员先锋工
作室。

在刘阔看来， 这一切都源自
2019年那次美好的 “相遇”。 那
一年， 农历春节来临前夕， 习近
平总书记走进了西城区石头胡同
的一家快递站， 看望慰问正在忙
碌工作的 “快递小哥”。

“习总书记说 ， ‘快递小
哥’ 工作很辛苦， 起早贪黑、 风
雨无阻 ， 越是节假日越忙碌 ，
像 勤 劳的小蜜蜂 ， 是最辛勤的
劳动者， 为大家生活带来了便利 。
我当时就在现场， 习总书记的讲
话， 说到了我们的心坎里， 也一
直激励着我前行。 当年， 我就递
交了入党申请书， 2021年光荣地
加入了中国共产党。” 刘阔说。

“这些年 ， 无论是在工作
中， 还是在生活中， 我一直在按
照合格党员的标准， 严格要求自
己， 而现在， 有了工作室这个平
台 ， 我 可 以 更 好 地 发 挥 党 员
先 锋 模范作用 ， 成为居民的好
邻居， 同时帮助更多快递小哥提
升服务能力。” 刘阔说， “我们
的 目 标 是 成 为 一 支 富 有 感 染
力的榜样团队， 发挥 ‘传帮带’
作用， 给广大快递员传达勤劳的
‘小 蜜 蜂 精 神 ’ ， 帮 助 他 们 提
高 职 业素质 ， 增强社会责任感
和使命感， 更好地服务社会和市
民。”

今年即将开通的北京地铁3
号线一期、 12号线等3段地铁将
为市民出行带来更多便捷。 汪洋
是北京地铁运营四分公司新线运
营筹备办公室主任、 设备设施组
组长， 做事雷厉风行是她留给大
家的印象 。 她以 “不教一日闲
过” 自勉， 为北京地铁新线筹备
忙碌。

近年来， 北京地铁公司成功
获得3号线、 12号线运营权， 对
于实现公司跨越式发展起到了至
关重要的作用。 在公司竞争3号
线、 12号线运营管理权， 编制竞
标文件期间， 汪洋承担了部分编
写工作。 在编制中， 她组织相关
专业工程师， 严格按照北京市更
新改造要求及验收标准、 地铁公
司更新改造与资产管理相关规章
制度， 调研3号线、 12号线具体
情况， 结合公司运营生产实际情

况及需求制定编写方案。 她还对
现有更新改造与资产管理中存在
的不足进行分析， 提出通过科技

化监控手段、 专业维修队伍、 全
新的维修维护模式， 制定更新改
造管理、 资产管理等工作的优化

方案， 确保方案在未来实施中落
地。

新线筹备事项多、 标准高，
专业性、 系统性强， 就任新线运
营筹备办公室主任一职后， 汪洋
负责3号线、 12号线设备专业的
筹备工作， 并协调车辆、 乘务、
客运等专业做好联动配合 。 目
前， 3号线、 12号线全部122列4
编车已全部到段， 昌平线南延剩
余段、 12号线已完成正线冷热滑
试验， 3号线已完成东坝车辆段
库线冷滑试验， 并开展库线联挂
解编功能调试、 正线多车跑图测
试、 站台门联动测试等工作。

工作中， 汪洋打破原有的专
业管理模式， 建立综合巡检、 专
业维修、 自主外委的全新维修管
理模式。 在此基础上， 汪洋通过
组建精干高效的设备设施管理团
队， 借助智能化、 现代化的设备

设施， 管理生产、 费用、 资产三
个方面 ， 从指标管控 、 现场监
督、 远程监视三个维度管理设备
设施维修质量。 “未来， 还将以
自主维修+委外管理的方式达到
巡检分离， 大幅提升设备设施管
理水平， 为新线运营筹备工作打
牢基础。” 她介绍说。

作为北京地铁运营四分公司
机关第一党支部纪检委员， 汪洋
主要负责监督和检查党支部党风
廉政建设情况， 协助党支部书记
开展各项工作。 在新线筹备的过
程中， 汪洋将廉洁教育作为开展
工作的第一步， 要求各专业人员
在因公出差前， 均要接受外出专
项教育。 同时， 与部门全员签订
新线筹备廉洁自律承诺书， 营造
风清气正的良好环境， 确保地铁
新线廉洁筹备、 高效运转、 高质
量开通。

2019年， 他参加了庆祝中华人民共和国成立70周年大会的群众游行方阵； 2022年， 他参加了北京冬奥会开幕式的国旗传递； 2023年， 他亮相中央电视台春节联欢
晚会。 他是顺丰速运北京区陶然北岸经营分部快递员刘阔， 他用辛勤的劳动， 赢得了居民的认可； 他通过不懈的奋斗， 书写了精彩的人生篇章。

汪洋（左）


